

MITTEILUNGEN  
DER  
FRÄNKISCHEN GEOGRAPHISCHEN GESELLSCHAFT

Band 33/34 für 1986 und 1987



Erlangen 1988

Selbstverlag der Fränkischen Geographischen Gesellschaft  
in Kommission bei Palm & Enke

Begründet von Otto Berninger und Joachim Blüthgen

ISSN 0071-8173

Herausgegeben von Eugen Wirth  
Schriftleitung: Christl Hauck  
Umschlagentwurf: Gerhard Wiegandt

---

Gedruckt in der Universitäts-Buchdruckerei Junge & Sohn, Erlangen

# Inhalt

Vorwort . . . . .	VI
Jahresberichte für 1986 und 1987 . . . . .	VII
<i>Eugen Wirth</i> : Erich Otremba 1910 – 1984 . . . . .	1
<i>Eugen Wirth</i> : Dubai. Ein modernes städtisches Handels- und Dienstleistungszentrum am Arabisch-Persischen Golf . . . . .	17
<i>Mohammed Abu-Safat</i> : Verwitterung und Hangabtragung im „Nubischen Sandstein“ Südjordaniens . . . . .	129
<i>Wolfgang Müller-Wiener</i> : Manufakturen und Fabriken in Istanbul vom 15. - 19. Jahrhundert . . . . .	257
<i>Christian Züchner</i> : Kartenbilder des 3. und 2. Jahrtausends v. Chr. . . . .	321
<i>Georg Förster</i> : Quantitative Erfassung der Bodenerosion auf Maisflächen unter verschiedenen Anbaumethoden . . . . .	345
<i>Andreas Kagermeier</i> : Investitionsverhalten privater Eigentümer in Erlanger Stadterneuerungsgebieten . . . . .	367
<i>Imtraud Eberhard</i> : Die Spielwarenindustrie von Zirndorf . . . . .	383
<i>Thomas Seidl</i> : Die Siedlungs- und Flurgeschichte der Ortschaften Kunreuth und Ermreus im nördlichen Vorland des Hetzleser Berges . . . . .	403
Buchbesprechung . . . . .	427

Die beiden Beiträge: Wirth, „Dubai ...“ und Abu-Safat, „Verwitterung und Hangabtragung ...“ sind auch erschienen als „Erlanger Geographische Arbeiten“ Heft 48 und 49. Für diese Einzelpublikationen gilt jeweils die Kursivpaginierung am Innenrand der Seiten.

## Vorwort

Trotz mancher unerwarteter Schwierigkeiten ist es gelungen, den vorliegenden Doppelband 33/34 (1986/87) so rechtzeitig fertigzustellen, daß er noch auf dem Internationalen Geographenkongreß 1988 in Sydney einem breiteren fachkundigen Publikum vorgestellt werden kann. Im Hinblick darauf ist einer der Forschungsschwerpunkte des Erlanger Instituts für Geographie, der Vordere Orient, mit drei Arbeiten unterschiedlicher Fragestellung und Thematik vertreten. Aber auch unser fränkischer Heimatraum wird wieder in mehreren Beiträgen angemessen berücksichtigt.

Herzlichsten Dank für namhafte finanzielle Unterstützung schulden wir wieder dem Bayerischen Staatsministerium für Wissenschaft und Kunst sowie den Bezirkstagen der Regierungsbezirke Oberfranken und Mittelfranken. Dank dieser Hilfe und aufgrund einer kostensparenden hausinternen Umorganisation von Lichtsatz und Umbruch war es möglich, ungeachtet weiter ansteigender Kosten die gute Tradition einer gediegenen drucktechnischen Gestaltung und Ausstattung unserer Mitteilungen aufrechtzuerhalten.

*Eugen Wirth*

## Jahresberichte für 1986 und 1987

1986

Am 17. März 1986 fand die Jahreshauptversammlung statt. Nach dem Verlesen des Jahresberichtes, des Kassenberichtes und des Kassenprüfungsberichtes wurde der Vorstand entlastet. Die turnusmäßig anstehenden Vorstandswahlen brachten folgendes Ergebnis: 1. Vorsitzender: Prof. Dr. E. Wirth; 2. Vorsitzender: Prof. Dr. G. Lottes; Schatzmeister: Sparkassendirektor R. Reinhardt; 1. Schriftführer: M. Schneider; 2. Schriftführerin: C. Hauck. – Alle im Jahresprogramm für 1986 ausgedruckten Veranstaltungen wurden ordnungsgemäß durchgeführt; dabei erfreuten sich vor allem die beiden großen Exkursionen (Abruzzes; Malta) eines regen Zuspruchs. – Aufgrund einer gezielten Werbeaktion konnten 130 neue Mitglieder gewonnen werden; auch die Zahl der Tauschpartner hat sich gegenüber dem Vorjahr leicht erhöht. – An Publikationen sind erschienen: Band 31/32 der Mitteilungen der Fränkischen Geographischen Gesellschaft sowie Heft 46 und 47 der Erlanger Geographischen Arbeiten.

*Manfred Schneider*

1987

Am 16. Februar 1987 fand die Jahreshauptversammlung statt. Nach dem Verlesen des Jahresberichtes, des Kassenberichtes und des Kassenprüfungsberichtes wurde der Vorstand entlastet. – Neu in den Beirat berufen wurde Prof. Dr. U. Treter. – Bis auf eine Ausnahme wurden alle im Jahresprogramm für 1987 ausgedruckten Veranstaltungen durchgeführt. Der Vortrag von Prof. Dr. H. Heineberg mußte wegen Erkrankung ausfallen, doch hat sich Prof. Dr. G. Meyer kurzfristig bereiterklärt, zum gleichen Termin einen Vortrag „Kairo – wirtschaftliche und soziale Probleme einer Metropole der Dritten Welt“ zu halten. – Die Zahl der Mitglieder und die Zahl der Tauschpartner haben sich wiederum leicht erhöht.

*Manfred Schneider*